



## Sin financiación no hay futuro



Imagen de la gran movilización en Sevilla, el pasado 3 de diciembre de 2024.

OCTUBRE - NOVIEMBRE - DICIEMBRE

El sector de la discapacidad en Andalucía enfrenta una crisis insostenible. Las entidades que durante décadas hemos acompañado a miles de personas con discapacidad y sus familias hoy vemos peligrar nuestra continuidad. Este problema no es nuevo: el modelo de financiación de los centros de día y residencia para personas con discapacidad se ha mantenido estático, ajeno a las demandas actuales de un servicio que requiere atención personalizada, tecnología avanzada y profesionales altamente cualificados.

La situación se ha agravado en los últimos años. Mientras los costes de personal, formación y energía suben, las tarifas asignadas a los centros se mantienen desfasadas, ahogando a las organizaciones que, como ASANSULL, gestionamos estos servicios públicos. Además, cambios legislativos y administrativos han impuesto nuevas obligaciones y gastos, como auditorías, sistemas de calidad y prevención de riesgos, sin un respaldo económico acorde. Este problema afecta directamente a los más vulnerables: las personas con discapacidad y sus familias. Los centros residenciales y de día, que son ejemplos de acompañamiento, apoyo y autonomía, corren el riesgo de cerrar. Esto no solo significa la pérdida de servicios esenciales, sino también de empleos en un sector que genera más de 11.000 puestos directos y 30.000 indirectos en Andalucía. No lo podemos permitir.

CERMI Andalucía, junto con sus entidades miembro como ASANSULL, ha lanzado una campaña para visibilizar esta situación crítica. No es solo una petición de ayuda, es una llamada a la acción por parte de las administraciones públicas para que revisen el coste de las plazas concertadas, actualicen el modelo de financiación y aseguren la sostenibilidad del sector.

Es una necesidad urgente y deben comprometerse con los derechos de las personas con discapacidad. Nuestra historia está marcada por la lucha y la resiliencia. De hecho, hace 55 años lideramos un movimiento que transformó la percepción de la discapacidad en nuestra tierra. Hoy, volvemos a alzar la voz porque la dignidad y los derechos de las personas con discapacidad no pueden esperar. El futuro de miles de vidas está en juego y es responsabilidad de todos y todas protegerlo. Estamos convencidos de que con la unidad de las personas con discapacidad, sus familias, profesionales, el voluntariado y toda la sociedad lo vamos a conseguir en este año 2025.



Recibe nuestra NEWSLETTER



comunicacion@asansull.org



WWW.ASANSULL.ORG

## "Nuestra atención pierde sentido si no se realiza en el momento apropiado"

Montse Gómez estudió Magisterio especializándose en Pedagogía Terapéutica, con doble máster en Atención Temprana y, precisamente, haciendo prácticas en el Colegio de Educación Especial (CEE) 'Virgen del Amparo' fue donde tomó conciencia de la profesión que quería ejercer.

### -¿Conocía a ASANSULL antes?

Sí, evidentemente, al nacer y crecer en La Línea veía sus centros y, como cualquier niño/a, preguntaba a mis padres y me hablaban de las personas usuarias y su función, dentro de sus conocimientos. También lo recuerdo por las furgonetas con el logo.

### -¿Cuánto lleva ligada a la entidad?

Nos remontamos a febrero de 2005, voy a hacer 20 años. Justo después de finalizar las prácticas del tercer año de carrera, María Luisa Escribano me realizó una entrevista para ofrecerme un puesto y fui seleccionada.

### -¿Cómo ha sido su evolución dentro de la entidad?

Comencé de educadora en el Centro de Formación Manolo Alés. Al mes lo compaginé con Apoyo a la Integración (ahora conocido por Apoyo a la Inclusión). En el 2010 comencé en el Centro de Atención Infantil Temprana (CAIT) de La Línea, especializándome y llegando a ser la profesional referente junto a su responsable, Antonia Guerrero 'Toti'. Y en todos estos años he estado en formación continua para poder dar la mejor respuesta a las demandas de las personas usuarias y sus familias. En 2015 me convertí en la responsable del CAIT de San Roque y Los Barrios y, debido al crecimiento de los centros, en 2018 me quedé a cargo de San Roque, hasta la actualidad.



Imagen de Montse Gómez.

### -¿Cómo ha evolucionado la Atención Temprana?

De forma satisfactoria en lo que se refiere a la concienciación de la sociedad, en cuanto a la importancia de nuestro servicio. Las familias, entornos educativos, ámbitos sanitarios o servicios sociales son conocedores del servicio y su necesidad. A mitad del siglo XX

---

"El número de atenciones es muy superior al número de plazas concedidas por la Consejería"

---

surgió destinada a cubrir las necesidades individuales de menores que presentaban algún déficit en su desarrollo. En los últimos 30 años ha cobrado importancia la estimulación temprana. En estos momentos, además, ha tenido gran relevancia la función preventiva de nuestro servicio y fomentamos la participación e implicación de las familias durante todo el proceso.

### -¿Por qué es tan importante el servicio?

Nuestro servicio y atención pierde sentido si no se realiza en el momento apropiado. Es de especial importancia dar respuesta lo antes posible a las necesidades transitorias o permanentes que presentan los menores con trastornos en el desarrollo o riesgo de padecerlos. La estimulación temprana es más eficaz porque su cerebro tiene mayor plasticidad, haciendo que se establezcan conexiones entre las neuronas con más facilidad, rapidez y eficacia. Las deficiencias o falta de estimulación en los primeros años de vida pueden tener consecuencias en el desarrollo óptimo de sus habilidades motoras, cognitivas, lingüísticas y sociales.

### -¿Cuál es la función de los CAIT?

Su principal objetivo es identificar cualquier signo de alerta o alteración en el desarrollo infantil para actuar a tiempo para prevenir, minimizar o atender posibles discapacidades o retrasos en el desarrollo. Algunos menores no presentan discapacidad, sino dificultades en algunas áreas y, aunque su desarrollo sea acorde a su edad, necesitan estimulación preventiva durante el tiempo que lo precise.

### -En la entidad no había listas de espera...

Lamentablemente, y después de sostener durante mucho tiempo los CAIT sin contar con listas de esperas, desde el 3 de diciembre nos hemos visto obligados a implantarlas, pues el número de atenciones es muy superior al número de plazas concedidas por la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía. Esto conlleva a tener unos criterios de priorización, los cuales están establecidos por la propia Consejería de Salud, lo que supondrá que aquellos casos atendidos con la función preventiva, a partir de ahora posiblemente no puedan llegar a atenderse, perdiendo sentido el significado de Atención Temprana.

### -¿Cree que las familias son conscientes del valor del servicio público?

Desafortunadamente no. La gran mayoría de las familias que acuden al CAIT no son conscientes de la dificultad total de su hijo/a. Ellos saben que es un servicio gratuito pero no tienen conciencia de las necesidades futuras al ser su hijo/a pequeño aún. Con este concierto precario que nos ofrece la Administración, la entidad se ha visto obligada a no poder cubrir todas las demandas que nos llegan.



Imagen de Olga Puertas.

## “Exigimos apoyos para una sociedad más justa e inclusiva”

Olga Puertas es maestra de Educación Especial y Logopeda. Hace ya 35 años que está ligada a la entidad. Tras finalizar sus estudios se incorporó y hasta hoy.

**-¿Cuál es su primer recuerdo de la entidad?**

La entrevista de trabajo con María Luisa Escribano en el Centro de Educación Especial (CEE) 'Virgen del Amparo', cuando éste estaba en la calle Granada. Recuerdo un momento muy significativo y lleno de emociones, era la primera entrevista y fue una mezcla de nervios, ilusión y curiosidad por lo que estaba por venir.

**-¿Conocía a ASANSULL antes?**

En La Línea se conoce su labor desde sus comienzos. Las personas con discapacidad intelectual (PDI) siempre han sido visibles en la ciudad, siendo su labor reconocida. En mi caso ya tenía una conexión vocacional con el ámbito de la discapacidad y seguía la labor que se realizaba.

**-¿Cómo ha sido su evolución?**

Inicié mi camino en la entidad como cuidadora de personas con mayores necesidades de apoyo en un taller donde se fabricaban fregonas. Más adelante me incorporé al taller de envasado de huevos. Con el tiempo tuve la oportunidad de asumir la dirección del Centro Ocupacional (CO) 'Monte Calpe' y hasta hoy día. Ha sido una

trayectoria enriquecedora, marcada por etapas que han fomentado mi crecimiento personal y profesional, fortaleciendo mi compromiso con las personas con discapacidad de la mano de la entidad.

**-¿Cómo ve la evolución en el trato a las personas con discapacidad?**

Ha sido significativa, impulsada por avances sociales, legislativos y culturales que han fomentado una mayor inclusión, respeto y reconocimiento. En un inicio, la atención se enfocaba en brindar apoyo desde una perspectiva proteccionista, pero sin considerar su voz. Hoy contamos con una comprensión más amplia y herramientas que nos permiten cambiar esa visión limitada, transformando nuestras "gafas" con un enfoque de derecho. De modelos asistencialistas y paternalistas a centrarnos en garantizar la igualdad, dignidad y la plena participación de las personas con discapacidad. Este enfoque de derechos reconoce que no son sujetos de caridad ni protección pasiva, sino ciudadanos con derechos plenos. Esta evolución refleja el progreso de una sociedad más justa e inclusiva.

**-¿Qué ha aprendido de su experiencia?**

He pasado casi la mitad de mi vida con personas con discapacidad, a quienes considero mi segunda familia. He crecido

como persona, me han enseñado el verdadero significado de la empatía y me han ayudado a simplificar la forma en que enfrentar los problemas, viendo las cosas desde un prisma más simple, sin prejuicios.

**-¿Por qué es tan importante que existan centros para las PDI?**

Son esenciales porque les ofrecen oportunidades de desarrollo, inclusión y apoyo, tanto a nivel personal como social. No solo benefician a las personas con discapacidad, sino que apoyan a sus familias. Les brindan, además, un espacio en el que desarrollar habilidades prácticas y cotidianas, desde el cuidado personal hasta tareas laborales, lo que contribuye a su autonomía, aumenta su independencia, reduce su aislamiento social y promueve la inclusión. Además, la capacidad de aprender y contribuir les permite sentirse más valorados y empoderados.

**-En estos tiempos en los que se vuelve a salir a la calle por falta de financiación, ¿cree que las familias son conscientes del valor del servicio que se presta?**

Creo que no del todo. La entidad siempre ha dado respuesta a las familias, sienten mucha tranquilidad y confianza, y no son conscientes

---

“La entidad siempre ha dado respuesta a las familias, sienten tranquilidad, y no son conscientes del riesgo que se está corriendo”

---

del riesgo que se está corriendo. Si los centros deben reducir actividades, limitar recursos o recortar personal, las familias pueden sentir que la calidad de la atención se ve afectada. Esto puede hacer que, aunque reconozcan el valor de los servicios, surjan dudas. La sensación de vulnerabilidad es común cuando los servicios, que antes eran completos, pueden verse reducidos.

**-¿Cuáles son sus mejores recuerdos?**

Hay momentos clave que marcaron un cambio en mi forma de ver la atención, como el inicio del grupo de Autogestores y, especialmente, cuando las personas comenzaron a empoderarse, convirtiéndose en miembros activos, tanto dentro del servicio como en la comunidad. Esto se ha reflejado en su participación dando formaciones y liderando acciones de reivindicación.

# Basado en hechos reales



#SinFinanciaciónNoHayFuturo  
**¡ESCUCHA SU VOZ!**



FAMILIAR | ANTONIA NAVAS

“Gracias a ASANSULL mi hija ha podido avanzar y ser más autónoma, el servicio es un pilar en nuestras vidas. Y agradezco, especialmente, a María Luisa Escribano por su fuerza y lucha”



PERSONA | DAVID NÚÑEZ

“Como ciudadanos de pleno derecho, necesitamos apoyos que potencien nuestras capacidades, sin una financiación adecuada, construir un futuro inclusivo será una meta inalcanzable”



FAMILIAR | ROSA MARÍA PINEDA

“El servicio de ASANSULL es primordial e imprescindible para las personas con discapacidad y sus familias. Necesitamos financiación justa”



PERSONA | JESÚS MARTÍN

“Sin financiación no hay entidades, sin entidades no hay profesionales que nos apoyen en nuestros planes de vida, sin planes de vida no hay progreso ni calidad de vida y sin calidad de vida no podremos ser parte de la sociedad”



PROFESIONAL | ALEJANDRO GOLDINI

“Los servicios que ofrecen las entidades como ASANSULL son muy importantes para el desarrollo y la autonomía de las personas con discapacidad intelectual, para su inclusión social”



PERSONA | LEONOR FERNÁNDEZ

“No tendré la atención que necesito en las actividades básicas de la vida diaria, ni tendré oportunidades para aprender sin una financiación justa”



PROFESIONAL | CARLOS MORENO

“La falta de financiación afecta a la prestación de servicios esenciales, lo que disminuye la calidad de la atención, el bienestar y el desarrollo de las personas usuarias”



PERSONA | VANESA BURIC

“Si no hay financiación es más difícil que reciba los apoyos que necesito y espero para lograr un mayor empoderamiento y autonomía en mi vida, como ciudadana de pleno derecho”



#JUNTOSPODEMOSEVITARLO

SIN FINANCIACIÓN,  
NO HAY

**FUTURO**